
УПОТРЕБЛЕНИЕ ПРОПИСНОЙ 
БУКВЫ



⦿ С прописной буквы пишется первое слово текста, в том 
числе и первое слово цитаты: «...Басни Крылова не просто 
басни…», - писал В.Г. Белинский;

⦿ С прописной буквы пишется первое слово после точки, 
вопросительного или восклицательного знака, 
многоточия, стоящих в конце предыдущего 
предложения: Черный вечер. Белый снег;

⦿ С прописной буквы пишутся имена, отчества, фамилии, 
прозвища, 
псевдонимы: Николай Васильевич Гоголь, Петр Первый;

⦿ Географические и административные названия пишутся с 
прописной буквы: Волга, Ладожское озеро, Атлантический 
океан;

⦿ С прописной буквы пишутся названия периодических 
изданий, литературных произведений, фабрик, заводов и др., 
причём эти названия заключаются в кавычки: газета 
«Известия», журнал «Новый мир», поэта «Облако в штанах».

⦿ Притяжательные прилагательные с суффиксами -ов-, -ев-, -ин- 
пишутся с прописной буквы: Иваново детство, Настина 
кукла;



⦿ Притяжательные прилагательные с суффиксом -ск-, 
образованные от имён собственных, пишутся со строчной 
буквы: лермонтовская проза, левитановские пейзажи. С 
прописной буквы такие прилагательные пишутся лишь тогда, 
когда входят в состав наименований, имеющих значение 
«имени, памяти кого-либо», например: Ломоносовские 
чтения, Нобелевская премия;

⦿ Во фразеологических сочетаниях употребляется строчная 
буква: эзопов язык (иносказательное выражение мыслей), 
ахиллесова пята (слабое место);

⦿ Все слова, кроме служебных, в названиях высших 
законодательных и правительственных учреждений страны, 
пишутся с прописной буквы: Совет Республики 
Национального Собрания РБ;

⦿ Все слова в названиях должностных лиц и почётных званий 
пишутся с прописной буквы: Президент Республики Беларусь;

⦿ Первое слово в названиях праздников и знаменательных дат, 
крупных исторических событий пишется с прописной буквы: 
Новый год, Международный женский день, День знаний, 
Петровская эпоха;



⦿ Первое слово в названиях учебных заведений, учреждений 
культуры, предприятий и организаций пишется с прописной 
буквы: Министерство здравоохранения РБ, Государственная 
публичная историческая библиотека;

⦿ Прописными буквами пишутся сокращённые 
наименования, входящие в название государств, 
государственных объединений, органов государственной 
власти, партий, движений, институтов, предприятий и других 
организаций: СНГ, США, МИД, МВД, МГУ, ЗИЛ, ООН. 

⦿ Все слова, кроме слов орден и степень в полных названиях 
орденов пишутся с прописной буквы: орден Славы III степени.

⦿ В выделяемых кавычками названиях знаков отличия с 
прописной буквы пишутся первое слово и входящие в 
название имена собственные, например: медаль «В память 
850-летия Москвы» (но: орден «Знак Почёта»);



⦿ Названия небесных тел пишем с прописных букв: 
туманность Андромеды, Млечный Путь

⦿ Названия растений пишем со строчной буквы: иван-
да-марья

⦿ Названия сторон горизонта пишутся со строчной 
буквы: северо-восток. Но если имеется ввиду 
конгломерат стран то употребляем прописную букву 
(Запад ополчился на Россию)

⦿ Имена  собственные, перешедшие в разряд 
нарицательных пишем с прописной буквы (меценат, 
иуда, ампер (единица измерения))


